

## Medienmitteilung

### **Nördlichster Punkt der Schweiz neu hergerichtet**

**Der nördlichste Punkt der Schweiz befindet sich im Kanton Schaffhausen und dort in der Gemeinde Barga (Schwarzer Stein; Grenzstein Nr. 593). Angesichts der spannenden geographischen Lage und geschichtlichen Bedeutung wurde in den vergangenen Wochen die «Nordspitze» der Schweiz neu hergerichtet. Das Kantonsforstamt hat einen neuen Rastplatz mit Feuerstelle, Tisch und Bänken sowie eine neue Informationstafel erstellt.**

Gleichzeitig wurde der attraktive grenzüberschreitende SchweizMobil-Rundwanderweg Nr. 593 (Nordspitze-Panoramaweg) geschaffen. Start- sowie auch Zielort dieser Wanderung ist die Bushaltestelle in Barga, der nördlichsten Gemeinde der Schweiz. Im Zentrum steht der nördlichste Punkt der Schweiz mit dem historischen Grenzstein Nummer 593. Über diesen «Schwarzen Stein», wie der Grenzstein im Volksjargon auch genannt wird, wurden früher Verbannte oder Verurteilte von der Schaffhauser Obrigkeit nach Deutschland abgeschoben.

Auf dem Rundweg geniessen Sie einerseits unvergessliche Weitsicht bis hin zu den Schweizer Alpen im Süden und andererseits die Schönheit der hiesigen Randenwälder. Der Weg führt vorbei am geschützten botanischen Juwel «Tannbüel», das bekannt ist für mehr als 20 verschiedene Orchideen-Arten, welche in den Monaten Mai und Juni voll in der Blüte stehen. Weiter geht's vorbei am Gasthof Krone in Neuhaus über den Buchenen Stumpen zum Schwarzen Stein.

Eine gewichtige Rolle spielt die Internationalität. Auf der gesamten Strecke wechseln sich die Länder Schweiz und Deutschland ab. Grillieren Sie auf dem Rastplatz beim Grenzstein einerseits Ihren Proviant auf Schweizer Boden, verzehren Sie diesen aber auf deutschem Gebiet – und dazwischen liegen keine fünf Meter. Der Rückweg führt über den Wutachblick beim Klausenhof, den Rastplatz Randenhütte und den Hoh Hengst wieder zur Bushaltestelle in Barga. Die reine Wanderzeit beträgt knapp 4 Stunden.

Heute wurde im Beisein der angrenzenden Gemeinden Barga und Blumberg sowie den Wanderwegorganisationen beidseits der Grenze (Schwarzwaldverein, Verein Schaffhauser Wanderwege) der neue grenzüberschreitende Rundwanderweg zum nördlichsten Punkt der Schweiz offiziell eröffnet. Die Wanderwegorganisationen wanderten von Blumberg (D) und Barga (CH) zum Festplatz (nördlichster Punkt der Schweiz, «Schwarzer Stein», Grenzstein Nr. 593). Neben Regierungsrat Dr. Reto Dubach waren Regierungspräsidentin Bärbel Schäfer vom Regierungspräsidium Freiburg i.Br., Gemeindepräsident Erich Graf (Barga) und Markus Keller (Bürgermeister Blumberg) anwesend. Sie erwähnten das vorliegende Projekt als gutes Beispiel grenzüberschreitender Kooperation.

Schaffhausen, 3. Mai 2015

BAUDEPARTEMENT

#### **Für Rückfragen (am Montag):**

- Regierungsrat Dr. Reto Dubach, 052 632 73 01
- Bruno Schmid, Kantonsforstmeister, Kantonsforstamt Schaffhausen, Tel. 052 632 73 51